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八达通自曝家丑

彰显社会良心

证券时报记者 吕锦明

香港八达通公司这次又摊上大事

了：公司近日自曝家丑称，自 2009 年有

记录以来，共有 78 万宗八达通卡多扣用

户钱款交易个案，涉及金额 770万港元。

八达通上一次摊上大事，是在 2010

年 8 月。 当时， 公司被外界曝光在

2006～2010 年期间，曾将大量的客户资

料转售图利， 共获得 4000 多万港元的

“利润” 。 一时间，对八达通企业诚信的

质疑声音充斥香港全城。 事件的最终结

果是， 时任八达通行政总裁的陈碧铧被

迫辞职。

然而，与上次不同的是，这次八达通

公司对自身的过失采取了主动认错和积

极改正的姿态。 八达通在自曝家丑之后

随即公布： 上述涉及款项中的一半已经

退还， 主要是针对使用记名八达通卡的

用户， 公司通过邮寄支票的方式退还多

扣的款项； 剩余的 375 万港元则会通过

公司新设的服务站退还给顾客， 有效期

为一年；如果退款一直未被领回，则款项

将会被划入八达通慈善基金项下。

八达通处理此次危机的看点主要包

括：一是公司自曝家丑主动公布过失，变

被动为主动； 二是公司积极采取补救措

施，既为顾客弥补损失，同时也挽救了公

司的声誉和社会形象， 其对逾期无人领

取款项的处理办法更是可圈可点。 上述

举措令危及八达通公司声誉的事件很快

平息，同时，八达通公司也得到了广大香

港市民的理解， 还收到了市民提出的许

多有助于公司提升服务的建设性意见和

建议。

与此形成鲜明对比的是， 与香港一

河之隔的深圳， 在处理类似八达通卡具

有储值功能的咪表卡问题上， 却将一笔

“糊涂账” 算成了“无头账” ，遭到市民

和用户的质疑和诟病。 深圳市民肖先生

抱怨说，2007 年， 随着深圳路边临时停

车收费政策暂停， 手上的咪表卡也失去

作用，但是全市用户共有 1900 万元的余

额还留在咪表卡里， 这笔款项至今无人

退还，成了一笔名副其实的“糊涂账” 。

有关部门在回应市民质疑时称， 由于深

圳市财政委员会和原来负责路边停车收

费的高戍达公司的官司仍在进行中，因

此这笔钱暂时要不回来。对此，有市民质

疑：“再这样下去，岂不成了‘无头账’

了？ ”

电影《蜘蛛侠》里有一句经典台词：

能力越大，责任就越大！ 实际上，从八达

通公司处理多扣款项与深圳有关方面处

理咪表卡剩余金额的不同态度上可见，

企业作为社会组织， 在赚取最大利润的

同时，也应尽到社会责任和义务，通过自

身实际行动去彰显和弘扬社会良心，才

能赢得市场、 赢得消费者和顾客的信心

和口碑。

4月深圳房租环比下跌

租金回报率不到3%

� � � �

证券时报记者 杨晨

中联地产近日发布的研究报告显

示， 今年

4

月份深圳二手住宅租赁市场

持续活跃，租金持续在高位震荡。

数据显示，

4

月份深圳全市二手房

平均租金为

46.93

元

/

平方米

/

月，

60

平

方米以下的物业套均租金为

2554

元

/

月；

60～90

平方米物业套均租金为

3568

元

/

月；

90～144

平方米物业套均租金为

4208

元

/

月；

144

平方米以上物业套均租

金为

7718

元

/

月。

租金方面，数据显示，

4

月份月均租

金环比下跌

1.47%

，成交量上升

0.95%

；

与去年

4

月份相比，租金上涨

5.82%

，成

交量上涨了

10%

。 从中联监测的个盘情

况来看，租金仍然呈现上涨趋势，一般在

续签或重签时，租金会有

200～500

元

/

套

的浮动幅度。

租金回报率方面，

4

月份深圳二手

房租金回报率为

2.72%

， 回报率自

2012

年底跌破

3

个百分点后， 已连续

5

个月小幅下跌。租金回报率的下跌主

要源于房价上涨幅度远超过租金的上

涨幅度。 去年

11

月份，深圳全市租金

回报率为

3.02%

，此后，租金回报率一路

走低，主要原因在于，房价连续

5

个月上

涨，累计涨幅达

13.39%

，而租金仅上涨

了

2.29%

， 在原本租金回报率就不高的

情况下，租金上涨幅度远远赶不上房价

上涨幅度，导致租金回报率持续走低。

赴港购保险堪比中国大妈抢黄金

赴港买保险不仅是一种理财方式，亦可实现海外资产转移

证券时报记者 李明珠

随着中国中产阶级群体的扩大，

高端客户的理财需求逐年递增。此外，

金融产品的复杂性也进一步提高了客

户对专业理财机构的需求， 在此背景

下，国内第三方理财机构蓬勃兴起，带

动赴港购买保险人数逐年增加。

买保险堪比抢黄金

目前， 国内高净值客户赴港投资

的需求主要集中于三方面： 股票、保

险、房产。 此外，珠三角的一些投资者

也通过香港的平台炒伦敦金。

据业内人士透露， 目前国内的第

三方理财机构主要专注于收集国内、

香港市场财富管理产品信息， 根据客

户需求和自身情况，给予资产配置、投

资方案、产品风格建议，但不涉及产品

的销售。 提供服务和解决方案为该行

业主要的卖点。 香港和内地的信息不

对称恰恰为这些机构的存在提供了很

大的空间。

“全球约有

4

万个公募基金，能

在香港流通的大概只有

2000

个，我

们则精选其中

99

个。 ”深圳市正道财

富管理有限公司董事长余武文告诉

记者。

“最近一段时间香港保险公司促

销期间， 赴港购买保险的人签约场景

堪比中国大妈抢黄金。”刚带客户去香

港签约的第三方理财机构的王先生对

记者表示，“安盛、友邦、苏黎世等保险

机构，给出的返利最高达

125%

，对内

地人很有吸引力。 赴港购买保险的内

地游客主要集中于优惠期截止的前几

日， 保险公司的预约间门外到处都是

内地人。 ”

如此火爆情景的出现， 主要还是

因为香港保险产品有其优势。 据深圳

市正道财富管理有限公司投研部总监

李君介绍， 在香港通过购买投连险间

接买全球基金与直接在香港的银行、

券商和基金公司购买全球基金相比，

后者每次交易都会收取申购和赎回费

用，取得的收益也会征收一定的税，这

个税收是通过买卖差价来体现； 购买

保险产品则无需支付上述费用， 且保

险公司不存在破产风险。另外，资产传

承和资产转移也是优势之一。

可实现海外资产转移

利用保险产品可以帮助客户满

足不同的理财目标，除了保障类和投

资型保险以外，避税和传承功能也备

受关注，而更高层次的需求，即借助

保险产品进行家族信托、遗产信托

安排，通过购买保险达到海外资产

转移的目的。

据介绍， 在港购买保险的支付

方式主要有以下几种：其一，以消费

方式通过银行刷卡进行保费缴纳，

超过一定金额的可以分多次刷卡支

付，也可以通过信用卡刷卡支付；其

二，现金支付，不过这个受国内购汇

额度的限制；其三，境外资产支付，

对于很多高净值客户而言， 在香港

和美国等地都有自己的资产， 可以

用这些资产进行支付， 但具体支付

方式不详；其四，利用做外贸生意的

人在香港银行开设的外币账户支

付；其五，借助朋友在港的资产做对

冲支付。

事实上， 除了内地人赴港买保

险之外， 很多香港人也来内地买保

险，主要目的是为了分散投资。他们

看中的并不是收益率， 而偏重于人

民币升值， 希望在港币贬值前把相

应的资产换成人民币， 从而享受汇

率升值的收益。据悉，香港居民面对

在内地购房的限制和其他投资的限

制， 而在内地购买保险数量则不受限

制。此外，对于长期在内地工作的香港

居民来说，这也是一种保障。

需警惕个中风险

业内人士指出， 虽然保险公司破

产的概率很低， 但赴港购买保险会面

临香港法律、社会环境等风险。

河北功成律师事务所主任薛洪增

认为， 赴港购买保险的主要风险点在

于：第一、在香港签署的保单会按照香

港的法律规定来执行， 涉及到法律适

用的问题，包括纠纷的解决，香港和大

陆的法律体系不同，内地人需要适应；

第二、 对投保人和受益人身份上的限

制风险， 投保主体境内人和境外人的

限制，受益人如何保障也需要考虑。

也有资深律师表示， 推荐内地人

赴港购买保险的机构或是中介人会在

销售佣金的驱使下， 对产品的风险提

示不够， 对获得的收益过度夸大，对

此，购买需要多方了解，更趋谨慎。

一位企业主的赴港购险经历

证券时报记者 李明珠

王先生经商已有 20 多年，40

多岁的他越发感觉近几年做生意

不易。 多年摸爬滚打的经验告诉

他， 不断将赚得的钱投入一个行

业风险很大，按照投资“鸡蛋不要

放在一个篮子里” 的原则，寻找其

它投资途径一直在他的考虑范围

之内。

王先生对记者表示， 去年做实

业亏损了 4000 多万人民币，但如果

把这笔钱用来做其他投资则有可能

获得收益。另外，做实业的税负也比较

高，作为中国最早的一批股民，投资股

市的收益很不理想。 身边刚好有朋友

去香港买保险， 出于对保险收益率和

对未来保障的考虑， 他在两个月前也

在香港购买了一份保险， 但实际上是

在投资全球基金。

据王先生介绍， 此次在优惠期购

买的保险， 每年需要交付 40 多万港

元，且有 125%的赠送返还。 首期一次

性支付 3 个月， 之后每个月在大陆信

用卡中扣取， 且可以获取信用卡的积

分， 在交付一年半后如果需要可以取

现。 8 年后，分为两个账户，加上赠送

金额可将活期类的本金拿回，25 年后

可以返还 2180 万港元。

王先生告诉记者， 在香港购买相

关保险产品，须本人亲自到香港，由香

港保险业监理处的持牌人士亲自向自

己解释所购买的保险条款， 在确保是

真实意愿的前提下， 在中英文的保险

单上签字，并通过信用卡刷银联支付，

非常方便。

“基金组合类的保险年化收益率

最低 7%～15%，但过去几年的平均收

益能够达到 22%。 ” 王先生坦言，“对

于不太会理财的人来讲，购买保险能

够强制性积蓄。 而自己直接购买基

金，会承担亏损的风险，通过保险的

方式可以规避掉部分风险，还省了手

续费。 ”

王先生还谈到，20 年前曾在上海

本地买过友邦保险， 前几年的金融风

暴使他担心保险公司会像其他金融机

构一样破产，不过这种情况并未发生，

所以此项担心大可不必。 当年购买保

险，每年要交 6000 元人民币，20 年返

还 10 万，与在香港买的保险收益率相

比相差悬殊。

在香港买保险产品的支付方式：其

一，以消费方式通过银行刷卡进行保费

缴纳；其二，现金支付；其三，境外资产

支付；其四，利用做外贸生意的人在香

港银行开设的外币账户支付； 其五，借

助朋友在港的资产做对冲支付。

IC/供图

香港商交所被疑投机招致财困

警方已介入调查

证券时报记者 吕锦明

香港商品交易所因涉嫌财务违

规，目前正在接受香港警方的调查。

该公司主席张震远已向特首梁振英

提出暂停多个公职。

梁振英昨日就此表示， 已接纳

张震远的要求， 现阶段香港警方及

香港证监会正在调查商交所事件，

因此不适宜也不会就事件作任何评

论。他强调，现在最重要的是秉公办

理， 港府将放手让香港证监会和警方

履行正常职责。

据悉， 香港证监会在调查香港商

品交易所涉嫌财务违规时， 发现事态

严重， 于是将案件转交给香港警方商

业罪案调查科。

香港警方证实，于

21

日晚接获香

港证监会转介的个案， 先后拘捕

3

名

年龄介于

50～55

岁的男子，怀疑他们

与商品交易所涉及的一宗行使假文件

骗案有关。 香港警方商业罪案调查科

人员当晚还到商交所位于数码港的办

事处搜集证据，取走数部电脑。 不过，

据张震远昨日回应， 被警方拘捕的

3

人并非商交所前任或现任职员， 警方

也没到过他的住所搜查。

商交所事件持续受到香港立法会

的高度关注。 继金融服务界议员张华

峰及另一名议员何俊仁对香港商交所

主动交回牌照提出质疑后， 香港立法

会议员田北俊于昨日表示， 从公布的

情况看， 商界怀疑香港商交所可能从

事投机活动， 才会出现巨额的财政困

难。 他强调，如果情况属实，那么商交

所的做法是不恰当的。

据悉， 香港立法会财经事务委员

会已致信香港证监会， 要求其回应议

员的查询。委员会决定，将在下个月开

会讨论并跟进事件。

对于外界尤其是香港立法会多名

议员的质疑， 身兼香港证监会非执行

董事的议员陈鉴林表示，实际上，香港

证监会已经跟进商品交易所的财务

安排情况长达数个月，期间还曾敦促

商交所作出改进并发出警告，但商交

所的财务状况最终仍未能符合证监

会的要求， 因此劝吁商交所交回牌

照。 陈鉴林强调，“香港证监会并没有

优待商交所”。

IC/供图

记者观察

Observation

银河证券昨日挂牌

收盘价上涨6%

证券时报记者 李明珠

中国银河证券

H

股昨日在港

挂牌上市。早盘因港交所暴雨休市，

午后开盘后，银河证券高开

9%

，后

股价跟随大盘回落， 截至收盘报

5.620

港元，较发行价

5.3

港元高出

6%

，全日成交

26.79

亿港元。

今年以来， 银河证券

H

股上

市在业内成为备受关注的话题。

原本希望

A+H

股两地同时上市

的银河证券，因

A

股

IPO

停滞，不

得不放弃

A+H

上市计划。 不过，

银河证券

H

股上市计划相对顺

利， 成为继中信证券和海通证券

之后，第三家赴港上市的中资本土

券商，也是首家上市的汇金公司控

股券商。

早前， 银河证券公布上市认购

结果显示，在香港公开发售部分，共

收到

30121

份有效申请， 总共认购

46.951

亿股， 相当于香港公开发售

初步可供认购合共

1.57

亿股约

29.95

倍， 即超额认购

28.95

倍，一

手中签率

100%

。

公开资料显示，银河证券以

5.3

港元定价，共集资

83

亿港元，成为

今年以来港股市场集资额最大的新

股。 另一新股中石化炼化将于今日

挂牌上市。

香港立法会通过财政预算案

香港特区立法会

２１

日晚三读

通过特区政府

２

月

２７

日公布的

２０１３／２０１４

年度财政预算案，从而避

免由于个别议员“拉布”（即拖延，致

使预算案无法付诸表决） 而导致财

政拨款延误。

曾俊华表示， 特区政府会在

６

月尽快向立法会财务委员会提交电

费补贴和为公屋租户代缴两个月的

租金；发放额外一个月的综援、高龄

津贴、 长者生活津贴与伤残津贴的

建议。 （据新华社电）


